

EL SOCIALISTA
ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCION

Provincias: trimestre, 5 ptas. - Extranjero: trimestre, 10 ptas.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION

TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 céntos. línea; tercera plana, noticias, 2 ptas
Reclamos, 1,50. - Segunda plana, precios convencionales.

Los ladrones de los maestros

Nuestro camarada Besteiro levantó ayer, en la sesión municipal, una punta del velo que tapa las inmundicias del Ayuntamiento. Se vió un rincón de la cloaca. Y el alcalde y los concejales conservadores eran los que más ardientemente protestaban contra las acusaciones concretas de nuestro compañero. Los del orden, los de la calma; esto es, los partidarios de un orden y una calma que sirve para la tranquilidad, para la impunidad de los más desalmados delincuentes.

Para esta labor grande, para esta resurrección, tienen un arma eficazísima, la misma que los obreros están empleando con éxito creciente: la unión. La unión de clase, no la falsa unión que sólo sirve para entregar en masa a los detentadores de toda legalidad las Corporaciones. La unión de clase; obreros de la inteligencia son explotados por el capitalismo, y, por lo tanto, junto a todos los obreros, junto a todos los explotados, está su puesto.

Y se lo decimos con realidades, no con palabras sin valor. ¿Quiénes son los que les han defendido de los ladrones, quiénes mantienen la campaña a su favor? ¿Los hombres de la Defensa Social? ¿Los del régimen? ¿Los que representan autoridad? No; han sido los rebeldes, los verdaderos amantes de la justicia, los representantes del Partido Socialista y del proletariado organizado. Que no abandonarán la empresa iniciada. Para continuarla hasta darla un digno remate están las organizaciones que les apoyan, estamos todos nosotros, a quienes no hay consideración mezquina que nos determine a ceder.

LOS ESCANDALOS MUNICIPALES

La Casa del Pueblo a la opinión. Ciudadanos: Considerando de extraordinaria importancia lo sucedido en el Ayuntamiento con relación a los profesores de primera enseñanza, esta Casa del Pueblo convoca a una reunión, que tendrá lugar en el teatro Lux-Edén (plaza de Chamberí), mañana, domingo, a las diez en punto de la mañana.

Profesor de los afectados en esta cuestión, y el compañero JULIAN BESTEIRO, que desarrollará el tema LAS ESCUELAS NACIONALES DE MADRID Y LOS LADRONES. Ciudadanos, acudid a este mitin!

UNA CONFERENCIA DEL DOCTOR REPETTO

Cómo triunfará la paz.

Los fabricantes de armamentos constituyen para la paz una fuerza tan perniciososa como el imperio invisible. Forman ya un gremio poderoso que dispone de grandes capitales, de gran influencia política, de las Universidades, de los diarios y de muchos resortes útiles para mantener al mundo en permanente zozobra de guerra. Su negocio lo realizan destacando algunos agentes que recorren la tierra repitiendo en alta voz esta frase estúpida: «Para conseguir la paz, hay que estar preparados para la guerra». Las fábricas de fusiles, cañones y acorazados han aumentado su capital durante los últimos años gracias a las alarmas de guerra y a los programas navales de la última década. La capitalización de las seis más poderosas compañías inglesas para la construcción de armamentos es:

Table with 2 columns: Company Name, Amount in Pesos oro. Includes Vickers, Sons and Maxim (40,000,000), Armstrong & Co. (20,000,000), etc.

Esto sólo para Inglaterra. Quedan las Casas Krupp, en Alemania, y Schneider, en Francia, tan poderosas! Cualquiera disminución en la demanda de armamentos entraña desastrosos resultados para esas Compañías, ya que de ellos viven, por lo que no cabe duda que los accionistas hacen cuanto pueden para que continúe la orgía de los armamentos de guerra. Muchos de ellos son personas eminentes, por lo cual su influencia es grande. Según la Investor's Review, la posición social de algunos de los accionistas principales de las tres Asociaciones que se mencionan, es como sigue:

Table with 4 columns: Name, Wickera & Maxim, Brown & Co., Armstrong & Withworth. Lists names like Duques, Marquesses, Condos o barones, etc.

Cualquiera que sea el efecto sobre la Gran Bretaña o sobre la civilización, el Gobierno inglés se ve obligado a mantener por ahora semejantes fábricas de guerra.

Otro tanto les pasa a los Gobiernos alemán y francés con sus respectivas industrias bélicas.

Por su parte, las fábricas de armamentos están en continua actividad. El rey Krupp, de Essen, el más famoso constructor de instrumentos de guerra, siempre tiene embajadores en todas las cortes de Europa y Gobiernos de América. La misión de estos embajadores consiste en inducir a los gobernantes de las naciones a que entren en competencia patriótica para que compren grandes cañones y otros instrumentos de guerra.

Detrás de ellos hay otros hombres, más poderosos aún, que están dispuestos a prestar dinero para comprar cañones. De ello resulta que las Compañías para la fabricación de armamentos y los prestamistas internacionales sacan grandes provechos, mientras que las pobres naciones se debilitan cada día más.

Dice Starr que, no hace mucho, un ministro de la Guerra, de Serbia, tuvo que presentar la dimisión a instancia de Alemania por haber denunciado el interés personal del embajador alemán con respecto a la venta de cañones. Afirma también que, según el Sr. Clemenceau, en la Argentina se venden más cañones alemanes que franceses porque los embajadores de Krupp ofrecen mayores propinas.

Y cita, por fin, el caso del norteamericano Mac Cullagh, que en uno de sus viajes por Europa, encontró en Constantinopla a cierto embajador de una fábrica de armamentos, quien le refirió que en Turquía había comprado a toda una Comisión nombrada para examinar las armas que él llevaba, y cuya eficacia demostraba.

Todas estas actividades diabólicas mantienen a las naciones en constantes preparativos bélicos y fomentan de este modo la guerra. La intriga de los agentes de armamentos ha alcanzado a toda la América y hasta la Australia y Nueva Zelanda; el Japón y Alemania serían ahora los enemigos de ambos continentes.

Para librar a las naciones de la acción realmente perniciosa de estas fábricas de armamentos, se ha propuesto su nacionalización. Transformadas en propiedad del Estado, éste no tendría ya ningún interés en engañarse a sí mismo con el fantasma de enemigos imaginarios, desde que todo propósito comercial quedaba excluido en absoluto. Inglaterra parece haber comprendido la eficacia de esta reforma, y se halla precisamente en estos instantes empeñada en su aplicación. Bajo la inteligente dirección del ministro de Hacienda, Mr. Lloyd George, se está realizando el traspaso de todas las fábricas de armamentos al dominio del Gobierno, de cuya administración quedará éste exclusivamente encargado. Este ensayo, impuesto al Gobierno por la necesidad de salvar algunas dificultades muy serias por causa de la guerra actual, será el punto de partida de una reforma realmente trascendental para aquella nación y para el mundo entero.

Hace muy pocos años un brillante periodista inglés, Mr. Norman Angell, publicó un libro titulado La Grande Ilusión. La proposición general, expuesta y desarrollada muy hábilmente en aquel libro, es esta: «Que el mundo ha dejado atrás aquel período de su desarrollo en que era posible para un grupo civilizado aumentar su bienestar mediante la dominación militar sobre otros grupos.» No

podemos, por tanto, en un momento de análisis minucioso del libro que nos ocupa; nos limitaremos a recomendar su lectura (existe una excelente traducción castellana) y a comentar sus conclusiones en cuanto tienden a promover o servir los intereses de la paz. La grande

ilusión en que vive la mayoría de las grandes naciones y otras que aspiran a serlo, consistiría, según Norman Angell, en creer que el agresor militar puede capturar o perjudicar en forma ventajosa para sí mismo en los tiempos actuales en que los adelantos mecánicos, particularmente en el dominio de las comunicaciones, han determinado cierto orden de fenómenos económicos, siendo los más característicos la reacción mutua de las relaciones bursátiles y de dependencia recíproca de los grandes centros económicos del mundo, los cuales hacen de la riqueza y el comercio moderno un algo intangible». Sostiene Angell que en estas verdades se puede encontrar la solución que reclama el acertijo de los armamentos, y que si se lograra demostrar lo infundado del motivo que invocan o que impulsa a los agresores a agredir, la tensión europea se aliviaría inmediatamente y el riesgo de guerra se reduciría.

Después de afirmar que parecemos estar fatalmente condenados a la acción del «hombre práctico» que quiere armamentos, y a la del «pacifista» que condena toda defensa, Norman Angell formula su conclusión práctica. Lo que se requiere, dice, es una forma de actividad que comprenda las dos mitades del problema: «medidas de educación y de reforma política, junto con medios de defensa suficientes para contrarrestar, entretanto, el impulso subsistente hacia la agresión. Dedicarse a una mitad con exclusión de la otra es hacer el problema insoluble del todo». Esta conclusión de Norman Angell nos habría parecido perfecta si hubiera explicado claramente en qué consiste la educación y la reforma política a que alude. Para él tiene gran importancia la reforma y la difusión de las ideas, pero al ocuparse de los métodos parece confiarlo todo a la simple generalización del reconocimiento general de la futilidad de la fuerza física como medio de acción para el engrandecimiento de las naciones.

La cuestión para nosotros no consiste sólo en demostrar que el empleo de la fuerza militar es inconducente para obtener ventajas materiales, sino en trabajar también con decisión para implantar en el mundo la libre circulación de los hombres y de las cosas: la más grande y tal vez la única garantía segura de paz.

Nicolas REPETTO POETAS SOCIALISTAS

La ramera muerta.

Hay en el ambiente un frío pesado que oprime las sienes, un sopor letal; tristezas que flotan al compás cansado de una gota de agua que rima glacial el poema trágico de una vida rota, de un vivir que fue... El gesto burlesco de la muerte triunfa, y por todo flota, espantoso y triste, su reír grotesco.

Desnuda y horrible, sobre el marmol yerto, está la ramera, la hija del arroyo; sus ojos vidriosos, de mirar incierto, que piden justicia, vueltos en el hoyo de sus cuencas cárdenas, acusan crueles y dicen a todos sus odios, sus quejas; ¡que ella no oyó nunca sonar los rabeles que mecen sencillos, filiales consejas!

De su frente rota, que mana rojizos y songrientos hilos, quitaron los sesos; ¡esa impura frente desnuda de rizos, que no supo nunca cómo son los besos de un amante tierno, de una madre buena, de un hijo querido, que sobre ella posa con amor sencillo, trenzas de verbena, caricias filiales que huelen a rosa!

Y en su boca exangüe, casi amoratada, triunfa un gesto de asco, de fatiga horrible, parece que escupe a la gente honrada la espantosa historia de un vivir terrible. Y los senos secos, que nunca manaron el licor precioso que lleva la vida; esas ubres flacas que siempre besaron líbricos los hombres de a... no humdido, cuelgan en fracaso por el pecho...

Y el vientre rasgado por los estudiantes tiene un garabato de sangre en el centro, un hueco terrible de labios sangrantes, la trágica huella de un sangriento encuentro.

Y las piernas largas que siempre mecieron la lujuria torpe del sabio y del necio, más finas y blancas, más puras que fueron, parecen chorá sobre el marmol roto. ¡Oh la cortesana! ¡La mujer perdidá, la abyecta ramera que sucumbió un día!

Deja que yo trace de tu rota vida el postre elogio, la humilde elegía. Porque tú pecaste, pero no tan fuerte como pecó el Mundo que te pervertió: viniste a vivir, y te dió la muerte la sociedad toda que te envileció. Y como es rosario de dolor tu vida, y como sufriste cual los pobres sufren, y a ellos vas atada, con ellos unida marchas por el Mundo, y como no lucen para ti más astros de fe y de esperanza que los que les guían en su caminar, los mismos anhelos, igual confianza debe estimularlos y hacerlos luchar. ¡Pobre cortesana! ¡Hija del amor! -cual la burguesía hipócrita dice- ¡Siempre atenazada por cruel dolor sufres siempre, y nadie, ni Dios, te bendice!... Sólo los que sueñan un vivir mejor, una sociedad sin clases odiosas donde no se pueda comprar el amor de bellas mujeres, que rien dichosas, tienen para ti un gesto piadoso, un saludo amigo y una simpatía; somos de una carne y no es generoso luchar por tu causa, si es la causa mía.

César R. GONZÁLEZ

EL 1.º DE MAYO

Los obreros organizados de Granada han resuelto publicar un manifiesto recomendando a los trabajadores que el 1.º de mayo no acudan a obras ni talleres y celebrar un mitin en el teatro de la Alhambra.

La Sociedad obrera de Mancha Real acordó celebrar la Fiesta del Trabajo con un mitin y manifestación. Secundando la hermosa iniciativa del Comité Nacional del Partido Socialista, no se celebrará jira.

Nuestra alegría pudiera parecer un agravio a los sentimientos humanos.

Soldado de cuota sumariado.

Leemos en El Liberal: «En los Círculos militares se viene hablando estos días de una sumaria instruida a un soldado de cuota, título de Castilla e hijo de un personaje político, que es además grande de España.

Parece que el citado joven salió de Madrid, acompañando a su padre, sin que previamente obtuviera permiso alguno de sus jefes.

El capitán del escuadrón de húsares, a que el recluta pertenece, dió parte de él, incoándose inmediatamente la sumaria por deserción, toda vez que había faltado a tres listas.

El coronel del regimiento cursó el parte; intervino, según se dice, el capitán general, manifestando que el recluta había marchado con permiso; pero como el capitán del escuadrón, que según parece, es también título de Castilla, no había recibido orden alguno referente a tal permiso, el sumario siguió su curso; y al presentarse al cabo de unos días el joven recluta hubo de ingresar en el calabozo.»

El soldado de cuota es el conde de Villabragina, soldado de Pavia, y es hijo del jefe del partido liberal, conde de Romanones.

A consecuencia de todo esto, se habla de la dimisión del capitán general de Madrid, que pretendió salvar al soldado de cuota de la sumaria.

Dos días de arresto y gracias.

El jefe del Gobierno ignoraba hoy si había dimitido, como se asegura, el capitán general de Madrid. Suponía que no es cierto ese rumor, porque nada le había comunicado el ministro de la Guerra. Y, además, tampoco lo creía procedente.

Refiriéndose al arresto del hijo del conde de Romanones, manifestó que si era cierto; pero reducido a dos días de prevención, no dos meses de calabozo, como se había afirmado. Este arresto no es por haber faltado a tres listas seguidas a su Compañía, caso previsto en los ordenanzas y considerado como deserción, sino por haber solicitado permiso, apartándose del conducto reglamentario, pues se confirma—por el presidente del Consejo—que solicitó permiso del capitán general.

Explicadas así las cosas, a satisfacción de Villabragina, aparecen en su verdadero lugar.

Era muy extraordinario que a un soldado de cuota, hijo, por añadidura, del conde de Romanones, se le arrestara a dos meses de calabozo: se desmentiría que hay dos clases de soldados, a pesar de la ley de Servicio militar obligatorio, y nuestros gobernantes no están por ello.

LA GUERRA

En Occidente.

En Bélgica, los alemanes, empleando gran cantidad de bombas asfixiantes cuyos efectos se hicieron sentir hasta dos kilómetros de las líneas aliadas...

Después de haber sido detenido el avance alemán, un contraataque vigoroso de los aliados recuperó el terreno perdido e hizo numerosos prisioneros.

En la Champagne, región de Beaumont, los franceses han desmontado una pieza que desde una casamata enfilaba las trincheras francesas.

En los altos del Mosá atacaron sin éxito, por tres veces, una trinchera abierta en Esparges, cerca de Combrés.

En el bosque de Ailly, cerca de Saint-Mihiel, los franceses han conquistado 700 metros de trincheras y se han apoderado de un centenar de prisioneros.

Rusos, alemanes y austriacos.

Según noticias recibidas por los diarios rusos, los rusos han emprendido nuevas operaciones desde el río Stryj a la Bukovina, en un sector de 120 kilómetros.

Telegramas de Petrogrado dicen que el generalísimo alemán Hindenburg no ha retirado fuerzas de su ala prusiana, sino de las líneas del Euzra y el Rawka (Polonia occidental), llevando refuerzos al frente, entre el Nida y el Pili-ka, donde se cree será librada en breve una gran batalla.

Esta será siempre excéntrica, pues la lucha principal continúa en los Cárpatos, adonde continúan afluyendo numerosos refuerzos de Alemania.

Los austroalemanes, persistiendo en su táctica, han hecho últimamente reiteradas tentativas paralelamente a la carretera de Stryj a Munkale, con la intención de envolver al ejército ruso que se encuentra en las vertientes meridionales de los Cárpatos y atacar el paso de Ujok.

Este movimiento de los austroalemanes responden las nuevas operaciones rusas, más al este del Stryj, y la invasión del distrito húngaro de Alaramoros, que tienen a aislar al ejército austriaco que opera en la Bukovina.

—El zar de Rusia ha llegado a Lemberg.

En Oriente.

Un despacho oficial de Londres dice que, según los últimos informes recibidos de las operaciones en la Mesopotamia, el descalabro sufrido por los turcos en Shaiba ha terminado en un gran revés, pues los árabes se sublevaron contra ellos.

Las pérdidas de los turcos desde el 12 al 15 de abril en dicha región se elevan a 6.000 hombres.

Noticias varias.

De Roma comunican que en Trieste (Austria) han ocurrido graves acontecimientos.

Parece que se habían embarcado en el vapor «Trieste» unas 300 toneladas de harina y de arroz para ser transportadas a Cattaro con destino a la guarnición.

Al enterarse el vecindario de ese envío, mientras en Trieste se está padeciendo hambre, se arrojó y arrojó a los muelles para impedir la salida del buque.

Dicese que se produjeron sangrientas colisiones entre el pueblo y la fuerza armada, y que el buque fué echado a pique.

—En Italia continúan los preparativos militares. El Estado mayor se ha instalado en Bolonia.

Los hoteles de las ciudades próximas a la frontera serán convertidos en hospitales, para lo cual el ministro de la Guerra ha conferenciado ya con los dueños.

Confírmase que han sido suspendidos todos los servicios con Austria por las Compañías de navegación, de orden del Gobierno.

La Transatlántica ha ordenado a sus agentes que reembolsen el importe de los pasajes ya cobrados.

Los grandes vapores serán transformados en cruceros auxiliares y en transportes de tropa.

El servicio de ferrocarriles con Austria está suspendido hace ya días, y el de Suiza sólo llega hasta las primeras estaciones del territorio suizo.

—De Amsterdam transmiten determinados informes, según los cuales la flota alemana, refugiada en el canal de Kiel, demuestra gran actividad, y se pregunta si se decidirá a salir para librar una batalla en el mar del Norte.

Cinco torpederos han sido vistos cerca del barco-faro de Woodhingen, y un torpedero y cuatro submarinos han pasado a 25 millas de la costa holandesa.

Propaganda societaria y socialista.

Una conferencia de Cordero. BURGOS.—El lunes, 19, aprovechando su estancia en Burgos con motivo de la campaña de la Federación de Albaliles, el compañero Manuel Cordero dió una conferencia a los obreros panaderos en el salón de actos de la Casa del Pueblo.

Con gran acopio de datos demostró la necesidad de la transformación del trabajo nocturno en diurno, pues no sólo—dijo—serán beneficiados los que se dedican al penoso oficio de panadero, sino también los consumidores, pues trabajando en tan pésimas condiciones, la tuberculosis se adueña de los obreros, y éstos la transmiten al público en general.

Además de estas ventajas, el obrero panadero—siguió diciendo—obtendrá las de poder hacer la vida de los demás trabajadores, pues hoy, tal como está, apenas si puede hacer vida en familia.

Censuró duramente a los que no pertenecen a la Sociedad de su oficio, demostrando con esto su poco amor a la Sociedad.

Dirigiéndose a los que están en los círculos católicos, les dijo que ese no es el camino que deben seguir, pues esos círculos han sido creados para dividir a los obreros, siguiendo esa máxima jesuítica de «Divide, y vencerás».

Terminó aconsejando a los obreros panaderos burgaleses trabajar sin descanso para hacer desaparecer el jornal misero de nueve o diez reales que, por término medio, es el que hoy ganan.

El compañero Cordero fué muy aplaudido por el numeroso público que en el salón había.—C.

COSAS

Coro de traidores.

Al ejemplo dado por grandes maestros en la política y en las letras, siguen los peces pequeños.

La carnada monárquica, echada en el mar de los apetitos, ha hecho que besugos, merluzas y percebes acudan hacia ellas en revuelto montón, que asquea el mirarlo.

Hace poco fueron Melgudades, Pedregal, Miró, Lamaña, Romero y Junoy; después han sido Prida y Llansó, los que han tirado por el suelo, al sólo anuncio de que en el otro bando se come, y bien, las ideas con que durante muchos años han tenido engañada a la gente de buena fe que les concedía su voto.

Todos marchan, unos en el reformismo y otros en el liberalismo, con flores al monarca, que los acoge en su seno sin reparar que son traidores a otra causa.

Y juntos cantarán el himno al rey, con el sombrero en la mano y doblegando su espina ante el trono, balbuceando, emocionados, las palabras «Señor», «Vuestra majestad», «Viva el rey», «Su alteza», etcétera.

Triste fin el de este puñado de desertores de las ideas, que marchan al campo enemigo.

Van sin más bagaje que su traición y sin más porvenir que la miseria que quieren darle, cual se da al pordiosero que para que le socorran va tras vosotros diciendo: «Que es muy guapa la señora», «Por ese niño rabio, que es tan majo», y ya cansado de tanto rebajamiento, le calláis con una perra o un pedazo de pan.

No merece el desertor más que el desprecio más profundo.

Su huida no significa nada para el definitivo triunfo de la causa que abandonaron, la cual, purificada al marchar ellos, se levantará con bríos recogiendo gente sana de espíritu, sin apetitos, que lanzarán, sin grandes figuras retóricas, la Verdad; que no es menester de ellas.

Signan todos los buenos el camino adelante laborando por la revolución, que más hace por ella el que la trabaja sin descanso, que el que la tiene todo el sapto día en los labios, profanándola sólo con el mentarla.

Y recordemos, por final, el famoso cantable, muy aplicable al caso:

«El que a su patria hace traición, sólo ante Dios la deuda paga. Y no merece más honor que fusilarle por la espalda.»

Francisco JOSÉ

Partido Socialista.

Reclamaciones al Gobierno. Nuestros compañeros Daniel Anguiano y Pablo Cervera, representando al Comité Nacional del Partido Socialista, han visitado esta tarde al jefe del Gobierno, a quien hicieron las reclamaciones siguientes:

BENAGALBÓN.—En consideración al estado en que se encuentra en los actuales momentos el proceso que se sigue a los supuestos responsables de los sucesos ocurridos en Benagalbón, el Comité Nacional del Partido Socialista recordó la reclamación que en tiempo oportuno formuló para que como acto de justicia no fueran ejecutados ninguno de los procesados, si, contra lo que es de desear, resultase alguno sentenciado a la pena de muerte, después de revisada la causa en el Supremo de Guerra y Marina.

El jefe del Gobierno prometió estudiar con interés esta causa cuando sea ocasión oportuna.

ITRABO.—El incumplimiento de ofrecimientos que hizo al pueblo el alcalde y los términos de poca prudencia en que expresó sus propósitos de no cumplir lo ofrecido, fueron causa principal de los sucesos ocurridos en Itrabo.

Consecuencia de estos sucesos ha sido la detención, primero, y procesamiento, después, de nueve trabajadores—de ellos dos mujeres—y la clausura del Centro Obrero, dispuesta, en primer término, por el capitán de la guardia civil.

Se reclamó la libertad provisional de los detenidos y que se autorice la apertura del Centro Obrero, clausurado contra toda justicia y para satisfacción de los caciques.

JIMENA.—La Agrupación Socialista de Oficios Varios de esta localidad se quejó criminalmente, en el mes de agosto del año pasado, contra tres Ayuntamientos, y en el Juzgado de primera instancia de Mancha Real, por cobrar ilegalmente 1,60 pesetas por cada arroba de vino, en vez de 0,85 pesetas que era lo autorizado.

Según manifestaciones del juez, el asunto está para su resolución en el Tribunal Supremo.

Reclamaron nuestros amigos se dé pronta y justa solución al asunto.

LERIDA. A nuestro compañero Rafael Porres, actualmente en Becerril de Campos, se le siguió proceso y fué condenado por enterrar en cementerio civil a un hijo suyo, de corta edad, que tenía bautizado.

Atendiendo reclamación formulada, se notificó al interesado oficialmente, en Palencia, la sentencia; pero nada se le indicó de cuál era la cuantía de la mitad de las costas que se le están descontando de su sueldo.

Pidieron los cantañadas Cervera y Anguiano que se comunicara este dato al interesado, como es lógico.

VILLANUEVA DE ALGAIIDAS.—El alcalde de este pueblo encarceló y tuvo incomunicado durante varios días a nuestro corresponsario Miguel Artacho, sin que cometiera delito alguno.

El hecho que motivó la detención ilegal decretada por el alcalde fué que nuestro compañero realizó trabajos para organizar, y hacer que funcionase al amparo de la ley de Asociaciones, una Agrupación Socialista.

Se debe, pues, obligar a esta autoridad a cumplir la ley y, por tanto, a que no entorpezca el funcionamiento y desenvolvimiento normal de las organizaciones obreras.

ZAHARA (Cádiz) y VENTA DE LOS AGRAMADEROS (Jaén).—En cada una de estas dos localidades, los alcaldes respectivos se niegan a conceder autorización a los trabajadores para que celebren manifestaciones el día 1.º de mayo próximo, autorización que principalmente en dicho día es concedida en todas las localidades. Además, y ya faltando a sus deberes, no autorizan la celebración de reuniones públicas.

Protestaron los representantes de nuestro Comité Nacional contra este hecho, y reclamaron se autorice la celebración de las manifestaciones y sea cumplida la ley de Reuniones.

El presidente del Consejo ofreció interesarse en la satisfacción de tan justas reclamaciones.

A las mujeres.

Próxima la fecha en que el proletariado celebra la Manifestación Internacional de 1.º de mayo, cree de su deber el Comité de la Agrupación Femenina Socialista Madrileña hacer un llamamiento a los sentimientos de las mujeres de todas las localidades, para que acudan en ese día a engrosar las filas de las manifestantes.

Las peticiones que en este 1.º de mayo se dirigen a los Poderes públicos son extraordinariamente necesarias para nuestros hogares. La subida en los artículos de primera necesidad, la carencia de trabajo, la guerra, las calamidades todas de este régimen antagónico, en el que unos disfrutan de todas las riquezas, y otros, los más dignos de vivir bien, de todas las miserias, son motivos más que suficientes para que todas las madres, todas las explotadas, todas las mujeres que sientan en su corazón las amarguras y el dolor ajeno se decidan a venir a nuestro lado, cobijándose bajo nuestra roja bandera, que instaurará la paz en el mundo entero.

¡No queremos guerras, no queremos ignorancia, no queremos dominación religiosa, ni explotación, ni miseria!

Luchamos por una sociedad en la que la mujer sea más considerada, menos explotada y escarnecida que en la actual; mucho decir la presente generación que seamos cristianas, pero en las minas, arrastrando vagonetas y lavando carbón envéjese millones de mujeres; en los puertos, en las fábricas, en el campo, agostan prematuramente su vida centenares de miles de mujeres, que como única recompensa se quedan después sin su hijo para llevarle a guerras fratricidas, o se ven lanzadas a la prostitución y a la miseria.

Queremos una sociedad de amor y de fraternidad, en donde los productores seamos dueños de nuestro trabajo.

Mujeres de toda España: ¡A la Manifestación! Viva el 1.º de mayo!

Madrid, 24 de abril de 1915.—El Comité: Juana Taboada, María Ruedas, Dolores Fernández, María Rojo, Carolina Esteban, Elena Enhorabuena, Faustina García y María Merino.

«RENOVACIÓN»

Con el tiempo suficiente para que el día 1.º de mayo esté en sus respectivas localidades apareciendo «Renovación», que superará, por su forma y texto, a los números publicados en años anteriores.

Insertará artículos originales e inéditos de bastantes corresponsarios, entre los cuales se encuentran Francisco Largo Caballero, Vicente Barrio, José Solís, Emilio Beni, César R. González, Lucio M. Gil, Fermín Blázquez, Pablo Cervera, Enrique de Francisco, Juan de los Toyos, Cayetano Redondo, José Rivas Moyano, Eduardo Álvarez, Ana Posadas, Zacarías Garay, Juan Gracia, Joaquín Bustos, García Quejido, etc., etc.

Además, la copia de un hermoso cuadro del ilustre pintor Martínez Abades, titulado «Elaia, helaia».

Los corresponsales que deseen aumentar su pedido lo harán inmediatamente, dirigiéndose al administrador, Pez, 15. Paquete de 30 ejemplares, una peseta.

ANTE LA PAZ

¿Quiénes son los que en los actuales momentos hablan de paz?

Al hacernos esta pregunta han acudido a nuestra mente, entre una gran diversidad de nombres, tres que nos han llamado extraordinariamente la atención: nobleza, anarquía, clero.

¿Cómo es posible que partes tan opuestas puedan formar un todo armónico?

La nobleza, la misma aquí que en Prusia, la única responsable de todas las guerras, por sus egoísmos y sus vanidades, sustentando la misma idea que el anarquismo?

Se dirá que en esta hora suprema no deben existir clases ni partidos, que todos debemos encontrarnos unidos ante la paz; ¡¡¡¡¡grato hubiese sido!; pero es otro el fin que persigue esta nobleza; no es la majestad augusta de la paz, no; esta pudo no turbarla, de haber querido. ¡Prefirió perpetuar su pasado borrascoso e indigno!

En muy otra su queja, ¿El dolor de nuestros hermanos? Nunca sintió este dolor. Ni palpitó en sus entrañas. No es lamentando el mal como se evita; es contribuyendo con alma y vida a que el mal no se realice.

¿Ahí cuánto guerra hubieran evitado estos lamentos si hubiesen sido la emanación pura de abnegados y nobles sentimientos; pero siéndonos conocida la mentira de estas quejas, ¿cómo podíamos creer en la paz de quien ni un solo momento había dejado de gozar burlándose de nuestras miserias, en esa eterna batalla de la vida, no menos terrible, aunque no la envuelva el fragor de los cañones, que la que en estos momentos extermina a millones de nuestros hermanos?

En el fondo de esta idea de paz se ve pulular el deseo de una tregua que, para Alemania, aun en las peores circunstancias, sería honrosa una definitiva derrota, y en la superficie de esa misma idea, se refleja el sentimiento de ver deshecho el «brazo armado» de sus intereses, caído ya por el poder soberano del pueblo en Norte América, Francia e Inglaterra.

¡Inútil será para estos insensibles parásitos, más atentos a los dones de Midas que a las gracias de Astarte, invocar el nombre de paz, que siempre perturbará; inútil también pretender que sus hipócritas ruegos de ultratumba sean dichos!

En un arrebato de lirismo e impulsados por un cariño íntimo y sincero a todo lo humano, también los anarquistas han elevado su voz a la paz, desoyendo las palabras de uno de sus maestros, Kropotkin.

Kropotkin, dirigiéndose al doctor Steffán, a raíz de la guerra, después de declarar como enemiga del progreso a la militarista Alemania, decía: «Todos los trabajadores deben unirse para arrojar la invasión teutona de la Europa occidental; pero los anarquistas, encastillados en sus torres de marfil y abstraídos en la «casta» utópica realidad de sus ideas, creyeron que el momento de pedir o imponer la paz había llegado.

¡Sublimés abstracciones! Paz, amor. Absortos ante la grandeza de estas palabras; no pudisteis o no quisisteis ver la realidad. La realidad era ésta: «El bien que pretendáis hacer contenía la fórmula de un mal superior al que evitabais.»

«No imaginasteis a Alemania, después de la paz que vosotros pedíais, irritada y soberbia por no haber podido realizar su infernal plan; multiplicando los armamentos, imponiendo la misma normad a los pueblos que la rodeaban y sembrando la miseria y la muerte sin gloria, sin esa embustería gloria que hoy arrastra el sudario de la muerte?»

Os elevasteis demasiado, y hubo momento que hasta nos hicisteis cómplices del crimen, ignorando que en vuestras almas está como nunca la idea de paz y de amor hacia todos los hombres.

Quedaba la opinión jesuítica del clero. El fiel lealad y de la burguesía y del poder, el pordiosero de la nobleza, hoy aliado con su maldecido Lutero contra Francia; el que no había tenido una espontánea frase de cariño para sus compañeros muertos en los campos de Flandes, y en vez de rendir homenaje a las víctimas, loaba a los asesinos; también pedía la paz, al mismo tiempo que en la cruz del gran Inquisidor depositaba un ósculo de odio.

Nuestra actitud ante la paz y frente a estas y otras muchas opiniones, claramente se simplificó en el reciente Congreso de Londres: «Lucharemos hasta la victoria de los aliados, que debe ser la victoria de la libertad de los pueblos.» He aquí el por qué de que en las actuales circunstancias seamos enemigos de la paz.

Mientras no sea prometida la reconstrucción de Bélgica y haya en poder de las hordas de Guillermo un palmo de este heroico territorio, mientras no se conceda a Alsacia-Lorena su autonomía o la incorporación a Francia de estas dos provincias que en poder de Alemania eran una eterna amenaza, etc., y el peligro alemán no desaparezca, no se podrá pensar en una paz que sería la tregua para otra más espantosa guerra.

De esta paz, hoy sólo puede hablar el pueblo alemán; a él nos dirigimos para decirle: «En ti confiamos, pueblo trabajador y noble, engañado y alucinado por

¡Obreros organizados! Aprovechad la Manifestación del 1.º de mayo para procurar recursos a EL SOCIALISTA, que es vuestro diario, y aumentar el número de sus lectores.

farsantes sin pudor, y no dudamos que muy pronto veréis el caos a que fuiste lanzado; entonces, cuando ese momento solemne de la Historia llegue y en tu alto y augustó tribunal hagas justicia, el frío de tus hogares, yertos y vacíos, el llanto de tus madres y la divina sangre de tus hijos ahogará a los incapacitados gobernantes que te lanzaron a una guerra injusta.»

Félix REAL TORRELEBA

DESDE TORRELAGUNA

Los obreros del campo.

Por este rincón, los obreros agrícolas van en breve a dar fe de vida, mejor dicho, están dando ya, con actos de solidaridad y de entusiasmo en pro de su generación.

Buena falta hace que a las puertas de la capital de España asomen actos de protesta contra los señores del terreno, a fin de que se les haga comprender que por seis, siete u ocho reales, cuando gan, y cuando tienen el jornal, no puede un padre de familia llevar a su hogar ni lo más preciso para subsistir a las más perentorias necesidades de su casa, como no es posible que el trabajador pueda soportar tantas horas de trabajo en el campo, ni menios quedar después, por la noche, de cuadra, sin la menor remuneración.

Decimos mal; por toda remuneración se les suele dar una especie de jarro de agua fría, que más que vino merecen esos hombres, porque es el resultado de las lavacías de la casa del vino con agua, que les dan con nombre de tal.

En ningún país se ha visto tal esclavitud.

Obrero hay que va a casa del amo a cinco de la mañana y torna a su hogar a las ocho, a cenar, para volver a las nueve, si le toca de cuadra.

Verdad que si esto ocurre, no es menuda cierto que, a pesar de hallarse tan próximos estos pueblos a Madrid, son los más abandonados a sus propias fuerzas, pues nunca en ellos la propaganda socialista puso sus miradas, ni alentó con sus iniciativas de organización y asociación a sus hermanos del campo.

Y así las cosas no pueden continuar. Cierzo que no se registra en ninguna otra región de España más ignorancia y mayor analfabetismo que en esta provincia y en los pueblos más inmediatos a Madrid.

Desde Torrelaguna hasta Fuencarral, en toda esta campaña, y a derecha e izquierda del Jarama, en todos estos pueblos, si hay poca acción a instruirse, hay menos interés en las autoridades por que la instrucción se propague. ¡Como que los conviene!

Pueblo hay, según estadística que le hemos a la vista, San Sebastián de Reyes, en el que hace dos años, de los quintos, tan sólo tres sabían leer y escribir, y de éstos, sólo uno era hijo de pueblo.

Verdad que casos como éste no se repetirán; pero es lo cierto que ese poco de instrucción que la cultura por dichos pueblos anda muy desonrada, o es casi nula.

Esto, que constituye una gran vergüenza para un pueblo y para las autoridades, es a la par un insulto sangriento para el siglo en que vivimos.

Tan sólo Torrelaguna, con su Centro Obrero, va despertando al elemento trabajador, que, de algún tiempo a esta parte, concurre a las sesiones del Ayuntamiento y se preocupa algún tanto de las cuestiones obreras.

Barajas de Madrid fué el único pueblo que dió la batalla al caciquismo y en él domina y gobierna el elemento socialista.

Por eso hace falta la propaganda social para despertar del letargo en que yacen, y hacer que surja el espíritu de asociación por estos pueblos, y con la Asociación la creación de Cooperativas y de Escorros mutuos, medios únicos de hacer frente al comercio de mala fe y a las demasías de los poderosos caciques.

P. FERNÁNDEZ

Noticias diversas.

Al terminar la vuelta al mundo. VALENCIA.—Ayer llegó el joven Juan Domingo Llovería, el cual salió en junio de 1900, de Londres, acompañado de un inglés y un francés, para dar a pie la vuelta al mundo, por un premio de pesetas francos 150.000.

Sus compañeros perecieron; el inglés, en California, y el francés, en Guatemala.

Nuestro compatriota se contrató como novillero en Nicaragua; fué detenido en Méjico por suponerle espía y sufrió infinitos sinsabores y penalidades.

Al estallar la guerra europea hallábase en Londres, donde también fué preso por sospechoso.

Ahora se dirige a Madrid, último punto de su itinerario, desde donde gestionará el pago del premio por él ganado.

El pleito de las escuelas de Sanlúcar. SANLUCAR.—Continúa sin resolver el viejo pleito de las escuelas de esta población.

El gobernador acaba de disponer que el inspector provincial de Instrucción pública gire una visita a estas escuelas y realice gestiones cerca del Ayuntamiento, a fin de poner término a la anomalía.

Es realmente bochornoso que haya cerradas seis escuelas, algunas desde hace tres años.

La falta de subsistencias y la crisis de trabajo.

Casos concretos.

No transcurre día sin que nos sorprenda un grito de angustia lanzado por la clase obrera de un pueblo, de una comarca o de una región. Es una consecuencia fatal de la guerra; fatal, porque España es país preparado para transformar los trances críticos en desesperados. Con un Gobierno cuya inercia es su distintivo, y una burguesía cuya codicia toca en la estupidez, así tiene que ser necesariamente. La consecuencia de la guerra, que trastornó toda la producción, no supo contenerse en España en los límites de lo irremediable, y se cebó especialmente en la industria corchotaponera, cuya importancia se señaló desde estas columnas, cuando se hiciera caso de aquello que fue advertencia de lo que después ha sucedido.

Por esta indiferencia, la situación de los obreros que normalmente ocupa esta industria, es insostenible. Nos escriben de Palamós. Lo que nos dicen coincide con los telegramas aparecidos en la Prensa; con lo que los inspectores del Trabajo comunicaron al Instituto de Reformas Sociales. En Palamós, la población obrera empleada en esta industria es de 1.806 varones y 1.456 mujeres en cinco fábricas, más unos 1.512 operarios de ambos sexos, aproximadamente, que trabajan en talleres de menor importancia. De las fábricas, la más importante, la Corchera Internacional, da trabajo a unos 2.000 obreros de ambos sexos. Los varones ganan de 3 a 4 pesetas de jornal; las hembras, de 2,35 a 2,50.

La mayor parte de la producción se exporta al extranjero. Lógicamente, la exportación ha disminuido notablemente, casi ha cesado, poniendo en peligro la industria, y lo que es más grave, la vida de los que de ella viven. Como otras industrias españolas, la guerra la sorprendió en plena crisis, por lo que más adelante se dirá.

El Gobierno, poco celoso antes de la contingencia, no atendió más a la industria corchotaponera después de iniciada la gran catástrofe.

Esta indiferencia ha dado por resultado el que en los primeros días del mes actual nos sorprendiera la noticia de que la Corchera Internacional despedía a 500 trabajadores.

Es de advertir que los obreros ocupados trabajan cuatro días a la semana. El clamoreo que la inminencia del despido levantó en Palamós fue causa de que se reuniera a los de otros pueblos, que constituyen una cifra menor a la señalada; la consternación que en Calonge y San Juan de Palamós produjo esta decisión fue causa de un aplazamiento temporal de la indicada medida.

Pero el problema está en pie; así más de 23.000 obreros, de las provincias de Gerona, Sevilla, Cádiz, Huelva y Badajoz, a los que afecta la crisis de esta industria, se imponen que el Gobierno estudie el modo de conjurarla en lo posible ahora; por completo, después.

No está todo hecho con imponer un gravamen de cinco pesetas los 100 kilos al corcho en tablas, para impedir o dificultar su salida de España sin pasar por la fabricación de discos y tapones. Los países extranjeros, en reciprocidad, imponen fuertes derechos a los objetos fabricados. Lo indispensable es que se asegure en el exterior el mercado con tratados de comercio; que se borren los efectos de la competencia portuguesa por igual procedimiento. Hace tiempo que el diputado Sr. Albert, que en la Junta de Aranceles representa estos intereses, trata de concertar un acuerdo con los industriales portugueses. ¿Por qué no se intenta ahora por el Gobierno? He ahí un lógico y deseable iberismo, el que nos hemos referido aquí hablando del fenecido Tratado de Comercio con Portugal, de la situación crítica de la industria, conservación de Ayamonte, iberismo que no suscitara suspicacias, que no tendría enemigos en el vecino país.

Mientras se realiza esto, dese a la industria corchotaponera medios de que continúe la explotación; búsquesela mercados; facilítese el negocio de giros; no se olvide, sobre todo, que un arancel es una medida, si no va seguido de otras medidas complementarias.

Esto, por lo que respecta a la industria en general; por lo que se refiere a Palamós, además, y como ya parece se ha fijado la atención del Gobierno en la situación de su clase trabajadora, comiencense con urgencia obras proyectadas y aprobadas.

Considere que la provincia de Gerona es espejo de España entera, y que en ella, como en las de Almería, Murcia y tantas otras, la más pequeña chispa puede encender la hoguera.

Y el viento es hoy huracanado. A los trabajadores... Una sola recomendación: que estas experiencias les hagan comprender la eficacia inapreciable de la organización.

A. LOPEZ BAEZA

LA POLITICA

La real orden de Instrucción Pública prohibiendo la cesión del teatro Real tiene por causa la petición de dicho coliseo por el Sr. Soriano para un acto republicano. Lo cual quiere decir que aún hay clases.

—Al jefe del Gobierno visitó ayer una Comisión de fabricantes de ladrillo.

Estos comisionados expusieron al presidente el grave problema que se plantea a la industria ladrillera con la elevación del precio de los carbones de Puertollano, pues habiéndose duplicado las tarifas se verán las industrias ladrilleras en la necesidad de no continuar la fabricación, cosa que determinaría la paralización, no sólo de gran número de obreros que se emplean en esta industria, sino también la del ramo de construcción.

El Sr. Dato prometió ocuparse, con el ministro de Hacienda, de este asunto.

—Esta tarde ha conferenciado con el jefe del Gobierno el ministro de la Guerra para ultimar el defecto que se ha de publicar constituyendo nuevamente el Estado Mayor Central del Ejército.

De este asunto ha dado cuenta el presidente a D. Alfonso, en su despacho de hoy, y mañana se examinará en Consejo de ministros.

—Hasta la semana próxima no podrá ser resuelto en Consejo el establecimiento de la acción civil en los ministerios de Guerra y Marina.

—Se ha firmado un decreto autorizando al ministro de Fomento para adquirir por concurso 46 coches automóviles con destino a la vigilancia y conservación de las carreteras del Estado.

—El lunes llegará a Madrid el gobernador civil de Barcelona.

También tiene anunciado su viaje a la corte el alcalde de dicha capital.

Leed en cuarta plana el anuncio GRAN BAZAR

La campaña de la Federación DE ALBAÑILES

En Burgos.

BURGOS.—El sábado, 17 del actual, se celebró en esta Casa del Pueblo el mitin anunciado de la campaña de propaganda de la Federación de Albañiles.

Presidió el compañero Pedro Andrés, presidente de la Sociedad de Albañiles, el cual, en breves frases, expuso el objeto de la reunión y dedicó un saludo a los compañeros representantes de la Federación de Albañiles y Unión General de Trabajadores.

Hace uso de la palabra el compañero Gutiez, agradeciendo el saludo en nombre de los albañiles madrileños y de todos los que a la Federación pertenecen.

Se lamenta de que existiendo 80 albañiles en esta localidad, sólo en número de 30 pertenecan a la Sociedad.

Atacó a los Círculos Católicos, que retrasan el bienestar del proletariado.

Censuró a los que se llaman neutrales, y los calificó de suicidas y egoístas por no defender sus intereses y, en cambio, se aprovechan de las mejoras que se consiguen.

Expuso las ventajas que reporta la Asociación, y aconsejó el ingreso en ella.

Los que pertenecen a los Círculos Católicos no son dueños de poder administrar los fondos que en ellos depositan, estando a merced de los jesuitas, que son quienes les dirigen y gobiernan.

Tenemos el deber todos los trabajadores de excitar a los que allí están para que ingresen en las Sociedades de resistencia, pues así podremos acelerar el logro de nuestras reivindicaciones.

En un párrafo brillante atacó a Dato, y dijo que hay que hacer campañas energicas para obligarle a cumplir las leyes obreras y a aprobar las que están en proyecto.

Es muy aplaudido.

El compañero Cordero empezó saludando a las mujeres que asistían al acto, haciendo resaltar lo significativo de esto en una capital tan feudalista; y dice luego que no se puede tomar en serio a los Círculos católicos ni a su santo patrono el Sr. Dato, pues la irremediable evolución de la clase trabajadora afollará todos esos obstáculos.

Expuso claramente la teoría de la lucha de clases y la imposibilidad de que exista una armonía entre el capital y el trabajo, como algunos sociólogos al servicio del capitalismo pregonan.

El hombre no puede ser libre para ejercer sus derechos, mientras no conquiste la libertad económica.

Para conseguir esto, el medio mejor es constituir fuertes Sociedades de resistencia, que con grandes cantidades en sus cajas puedan mantener, en caso de necesidad, las huelgas que se declaren a la clase patronal.

Además de esto, las Federaciones de oficio son también muy convenientes, pues agrupan todas las Sociedades de un oficio en su Federación, la victoria se haría más fácil.

Si a esto añadimos—agrega—el que estas Secciones y Federaciones pertenecan a la Unión General de Trabajadores, la Confederación más grande y mejor orientada de España, las huelgas pueden mantenerse mucho mejor, estando seguros de un completo triunfo, como se ha demostrado con cuantas este organismo ha mantenido.

Felicita a los trabajadores burgaleses por la orientación que siguen en sus respectivas Sociedades, y les excita para que continúen por el mismo camino. (Grandes aplausos.)

El compañero Pascual, presidente de la Federación local, saluda a los compañeros y resume los discursos de éstos, añadiendo que la causa principal de que la organización obrera no sea más numerosa en Burgos está en la crisis económica que atraviesa la población.

El acto terminó en medio del orden más perfecto.—C.

AYUNTAMIENTO

Sesión extraordinaria.

Presidiendo el Sr. Prats, se declaró empezada la sesión a las cinco y media de la mañana, la cual se ha celebrado para seguir discutiendo la proposición presentada en el Concejo ayer, por el Sr. Alvarez Arranz, sobre que se exija a la Empresa de tranvías el cumplimiento de una de las cláusulas de su concesión, consistente en que la línea de Estaciones y Mercados transporte de las estaciones a los mercados los artículos de primera necesidad.

Asistieron nuestros compañeros García Cortés, Mora y Besteiro.

Intervinieron, desde sus distintos puntos de vista, los Sres. Alvarez Arranz y Niembro, convirtiendo la discusión en un torneo personalísimo, del que no resultará nada útil para el vecindario, de quien dicen ser defensores ambos, abrogándose cada uno de ellos la mejor y mayor representación de los elementos populares, sin que al final podamos poner en claro quién de ellos ostenta la legitimidad.

El Sr. Niembro se llama al derecho de paternidad de esta proposición para un su correligionario, el Sr. Valdivieso, que la presentó hace años, y que las responsabilidades de cuantos abusos cometen las Empresas de tranvías corresponden a los alcaldes y concejales, delegados del servicio, abogando finalmente por la incumplimiento de las cláusulas del contrato.

Le contesta Alvarez Arranz manifestando que no puede llegarse a la caducidad de toda la concesión por el hecho de que la Empresa no realice el servicio de transporte de las mercancías, y, así se declarara, por esta transgresión se beneficiarían los intereses de la Empresa, que dejaría de tener un compromiso que cumplir, sin beneficio para nadie.

Rectificaron ambos, y al hacerlo el señor Alvarez Arranz en forma que parece más bien de defensa que de censura para la Empresa, le interrumpió nuestro compañero Besteiro, haciéndole notar su contradicción.

El concejal Alvarez Arranz, en un momento de soberbia, a consecuencia de no haber podido imponer su criterio, reanuda su proposición, manifestando que como delegado del servicio de tranvías haría cumplir a la Empresa sus deberes. Las minorías republicana y socialista hicieron suya la proposición retirada.

El compañero García Cortés, habló para manifestar no ha de abaratar las subsistencias el hecho del transporte por la Empresa de tranvías, y que al defender la proposición es porque se encuentra una cláusula de los contratos sin cumplir, en perjuicio del vecindario, y que a la concurrencia del transporte se le darán más facilidades, y con ello la economía, que tal vez no llegue a los consumidores; pero que, sobre todo, será beneficiosa para los intereses del Concejo, porque al hacerse el transporte por las líneas de tranvías no sufrirá el pavimento y desaparecerá en parte la sociedad y el espectáculo de las condiciones en la forma que se hace actualmente.

Se manifestó en extensas consideraciones contrario a los monopolios y agios de los logroeros, que siempre son los únicos beneficiados, no esperando nada útil de los buenos propósitos de los republicanos, que solicitan, en su adición a la proposición, la incautación de la línea y la aplicación de medidas energicas contra las Empresas de tranvías, que en todo momento tendrán poderosos defensores para evitar los perjuicios que tratan de irrogarles.

El Sr. Alvarez Arranz, que presidia interinamente por ausencia repentina del señor alcalde, promovió con sus intenciones un gran alboroto por tratar de imponer autocráticamente disposiciones reglamentarias cuando estaba hablando el Sr. Lorente.

Se restableció la tranquilidad, encargándose nuevamente de la presidencia el Sr. Prats, cesando el espectáculo bochornoso que constantemente dan los que por razón de su cargo tienen el deber ineludible de dar pauta de cordura y respeto al derecho de todos.

El compañero García Cortés hace constar su protesta por la forma anormal en que se lleva la discusión, según se trate o no de determinados concejales que puedan gozar de cierta ascendencia cerca del alcalde, terminando solicitando se vote la enmienda a la proposición y a la vez ésta.

Se procedió a votar la enmienda, siendo aprobada por 17 votos contra 11, agregándose a la proposición, que se aprueba por unanimidad.

Y no habiendo más que exponer por los señores conceales en este asunto, promovido por el Sr. Alvarez Arranz, y que tanto para éste como para el alcalde es un fracaso más que agregar a los muchos sufridos en su gestión, se pasa a tratar una proposición del Sr. Blanco Parrondo, que defiende su autor, para que en las obras en construcción y de reparación se exija la colocación de andamios que ofrezcan garantías de seguridad para la vida de los obreros.

El Sr. Antón propone pase a la Comisión correspondiente para su estudio en unión de una reclamación hecha por la Sociedad de obreros albañiles «El Trabajo» y que debe ser informada por los técnicos correspondientes.

El compañero Mora intervino para manifestar no ve inconveniente pase a la Comisión correspondiente; pero entretanto se resolvió, exige del Ayuntamiento excite el celo de los arquitectos mu-

cipales y tenientes de alcalde para que no autoricen la construcción de andamios que no reúnan las condiciones de seguridad debida, haciendo constar existan diez o doce reales órdenes en que se dispone se haga así, y que éstas permanecen incumplidas, a ciencia y paciencia de las autoridades encargadas de velar por su exacto cumplimiento.

Transcurridas las horas reglamentarias, se levanta la sesión a las dos y media de la tarde.

«El Socialista» y el 1.º de mayo.

Como de costumbre, EL SOCIALISTA publicará el día 1.º de mayo un número extraordinario, en que colaborarán escritores prestigiosos de nuestras ideas.

Hoy nos limitamos a anunciar la aparición de este número extraordinario, del que en días sucesivos iremos dando más detalles.

Nuestros corresponsales deben apresurarse a hacer los pedidos de aumentos a la Administración del periódico, pues para que pueda ser repartido durante la Manifestación, saldrán los paquetes de Madrid con anterioridad al 1.º de mayo.

Las Federaciones.

La Litográfica.

Sesión del Comité Central celebrada el día 20 de abril de 1915.—Presidiendo el delegado por Barcelona, y asistiendo los de Valencia, Murcia, Vigo, Alcoy, Jerez, Cádiz, Tolosa, Gijón, Coruña, Zaragoza y secretario general, se dió lectura del acta anterior y correspondencia, siendo aprobadas.

Se dió cuenta de una comunicación de Jerez, en la que nos participan la apertura de un taller de litografía, en el que se ha empleado uno de los huelguistas, y esperan colocarse, en cuanto funcione, a la mayor parte de ellos.

Se ordenó girar fondos para el pago de la semana 30.

Se aprobó el original para el Boletín número 27, que se mandará a las Secciones el día 25.

Se procedió al cambio de cargos del Comité, y se acordó llamar la atención de la Federación Litográfica sobre su acuerdo de admitir litógrafos en su seno, y emprender una campaña para atraer a los fotográficos a nuestro seno, al igual de todas nuestras secciones similares del extranjero.

La Tipográfica.

Sesión del 21 de abril de 1915.—Asistieron Pascual, Del Valle, Mantejo, Tarrero y Rives.

Abona cuotas la Sección de Lugo, correspondientes a los meses de enero a marzo del corriente año, y la de Encarnaderos, de Madrid, la del mes corriente.

Se da cuenta de una invitación del Grupo Artístico Socialista para una velada, que se celebrará el próximo día 25. Se tratan otros asuntos de régimen interior.

MARRUECOS

(NOTICIAS OFICIALES)

El comandante en jefe dice, desde Tetuán, que, según informes que tiene, los partidarios del Raisuli y los de Held Sidi Hassen se mantienen a la expectativa acampados en Taxarut los primeros, y en el aduar de Teguesar los segundos, previniéndose cuanto pueden, habiendo hecho el último reiterados llamamientos a las kabilas para que vayan en su apoyo contra los numerosos contingentes que acuden en ayuda del Raisuli.

De Larache dicen que llegó el vapor «Canalejas», trayendo a bordo varios jefes, oficiales y 691 individuos de tropa, del regimiento de Covadonga en su casi totalidad, y 40 caballos.

Zarpó, una vez hecho el desembarco de cuanto llevaba para aquella zona, con rumbo a Cádiz.

De Meililla comunican las excursiones de D. Carlos y su esposa a distintas posiciones.

La Casa del Pueblo de Madrid.

A los dependientes de ultramarinos. La Unión Ultramarina Madrileña invita a sus asociados en particular, y a todos los dependientes en general, se dirijan el próximo domingo al puente de Valdecasas y Pacifico para ayudar a las autoridades en el cumplimiento del descanso dominical.

Los compañeros que lo deseen, pueden pasar por Secretaría para recibir instrucciones relacionadas con tal objeto.

¡Animo, compañeros! ¡Viva el cumplimiento de la ley, dentro y fuera de Madrid.—Por la Comisión: M. Ferrando.

Sociedad «Este Unión y Familista». La Sociedad «Dulce Unión y Familista» celebrará junta general el día 27 del corriente, a las nueve de la noche, en el salón terraza de su domicilio social, Piamonte, 2.

Se ruega a los socios la más puntual asistencia.

Velada teatral.

La Asociación Artística Socialista, siempre deseosa de propagar la cultura entre toda la clase trabajadora, organiza una gran velada teatral en honor de todas las Sociedades de la Casa del Pueblo, que se celebrará mañana, 25 de abril, a las ocho y media en punto de la noche, en el salón grande, con el siguiente programa:

1.º Sinfonía por la compañera de Atienza y el Sr. Rocamar, director del Orfeón Socialista Madrileño.

2.º El drama en tres actos y un cuadro en prosa, de D. Joaquín Dicenta, titulado «Juan José».

3.º El juguete cómico en un acto y en prosa, original de D. Mariano Pina Domínguez, titulado «Mi misma cara».

Por lo extenso del programa, se empezará a las ocho y media en punto. Al final de la velada se rifará un bonito objeto. Los socios que pertenecen a la entidad podrán pasar a recoger la invitación hasta hoy, sábado, día 24, en la Secretaría núm. 18.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las nueve de la mañana, Sociedad de Obreros Plateros. A las cuatro de la tarde, Agrupación Femenina Socialista. A las nueve de la noche, Asociación Artístico-Socialista (velada).

En el salón pequeño: A las nueve de la mañana, Sociedad de Obreros Estuqueños. A las cuatro de la tarde, Sociedad de Obreros Jardineros. A las nueve de la noche, Conferencia esperantista.

En el salón terraza: A las nueve de la mañana, Sociedad de Obreros Tallistas. A las cinco de la tarde, Sociedad de Obreros Carboneros.

Obreros, leed EL SOCIALISTA

SUCESOS

El crimen de un loco.

Frente al Tito de Pichón, en el camino de Vicalvaro, ocurrió ayer, a última hora de la tarde, un crimen brutal y absurdo.

Blas Cordovés Bustillo, de cincuenta y cinco años, caminaba conduciendo un burro; se cruzó con un obrero, y, sin que mediara nada entre ellos, sacó Blas un cuchillo, le dió dos puñaladas mortales y continuó su marcha.

Un muchacho llamado Francisco García Morales, que presenció el hecho, siguió al criminal, sin atreverse a detenerle.

Cerca de la calle de Pardiñas le denunció a los guardias de la sección montada, números 32 y 55, los que detuvieron al criminal. Conducido éste al lugar del suceso, en presencia del cadáver del obrero confesó su delito.

Después prestó una declaración que francamente revela que se trata de un desequilibrado con monomanía persecutoria.

Debe ser estimado de perseguido constantemente y en todas partes. Su mujer, su familia, las autoridades de su pueblo, en fin, le persiguen con saña tal que le quieren meter en Leganés; y como no está loco—todo esto lo dice él—, protesta contra los conflagrados.

Añade que su mujer y demás cómplices de persecución están relacionados con anarquistas y guardias civiles. Al finado le vió de rojo, y comprendió que era uno de los que le perseguían. Por eso le preguntó dónde estaba la calle de Alcalá, cosa que sabía él. Y para quitar un enemigo, le mató.

Blas será reconocido hoy por los forenses.

Un niño aplastado.

El niño Luis Ferrer iba ayer tarde echado en uno de esos cajones que llevan entre las ruedas los carros de mudanzas. Al pasar por la calle del Ancora, una de las ruedas cayó en un bache profundo, y el niño fué cogido entre las balistas y el suelo.

El magullamiento fué tan horrible, que la criatura falleció al ingresar en la Casa de Socorro.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA

PRINCESA.—A las nueve y media (popular), Zará.

ZARZUELA.—A las diez y cuarto (popular, precios populares), Muxa y La mala tarde.

A las cuatro y media (doble), Amores de aldea; a las seis y cuarto (doble), Sangre gorda. Los cadetes de la reina y La mala tarde. APOLLO.—A las diez y media (doble), La niña de las planchas, La Fornarina (en su repertorio) y La pandereta.

A las cuatro (doble), La noche vieja y La pandereta; a las seis y cuarto (doble), La niña de las planchas, La Fornarina y La pandereta.

COMICO.—A las diez y media (doble), La herencia de Gil (cuatro actos).

A las cuatro (doble), La herencia de Gil; a las seis y cuarto (doble), La sobrina del cura (dos actos) e Isidra o las cuarenta y nueve provincias.

PARISE.—A las cuatro y media de la tarde y nueve y media de la noche, dos extraordinarias funciones y un ambate de éxito sin precedentes: el novador Marek con sus leones, en su sensacional melodrama «Rayos de Estrella»; y los dos clásicos, «Excéntricos» y «Las matas», musicales de la compañía de circo que dirige William Parish.

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS
Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099).
Cava Baja, 33.
Valencia, 5 (teléfono 4.795).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (domingo).

- A las doce.-Paella con pollo... 1,00 pesetas.
A las seis.-Huevos al espejo... 1,00
A las seis.-Pepitoria de gallina... 1,00
A las seis.-Riñones a la madrileña... 1,00

Manzanilla Romana



Para después de las comidas nada hay mejor que una taza de MANZANILLA ROMANA.

Tonifica el estómago. Es mejor que el café, por que no excita el sistema nervioso, y que el te, por que no debilita. Tomada en ayunas hace desaparecer la bilis, y por ser activamente laxante, evita los purgantes.

Una peseta.
BOLSITA PARA 10 TAZAS: Diez céntimos
Pídanse en farmacias, droguerías y ultramarinos. Por mayor: Pérez Martín y C.ª Alcalá, 9 Madrid. Claris, 20 Dr. Andreu, R. Gataluña, 60 Barcelona.

Muestras gratis en todas las farmacias de LA MUTUALIDAD

LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo. Secretaría 38 (tel. 4.714)

Table with 3 columns: PERSONAL TÉCNICO, CONSULTORIOS, FARMACIAS. Lists services and locations.

Cuota familiar, 2,25 pesetas.-Individual, 1,15 pesetas.

Entierros. . . . . Adultos: Coche con cuatro caballos empujados. Niños: Coche-estufa con dos caballos empujados.

Servicios de vacunación, intubaciones inyecciones antidiptéricas, hipodérmicas y subcutáneas, etc., etc.-Clínica operatoria en el Consultorio Norte.-Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera, que lo necesiten por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

Carbenería Cooperativa de los Cocheros de Madrid. Travesía de San Mateo, 6. (Teléf. 5.166).

MOLINO DE CHOCOLATES COLONIALES Y TODA CLASE DE PRODUCTOS ULTRAMARINOS ISIDRO LÓPEZ COBOS Génova, 4.- Teléfono 2.470.

SASTRERÍA económica, Rito Esteban, Farmacia, 3. Cooperativa Socialista Vizcaína. Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios.

M. ROCA FOTÓGRAFO

Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.-TETUAN, 20, Madrid.

Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quintanilla, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribes, Fausto Pareja, Acevedo, Vera, Carrero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Grieco, Varela, Gasco, Sanchis, Casas, Merodio, Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Anguano, Alvarez Angulo, J. de Villena, J. Bosteiro, etc., etc.

Cooperativa Socialista de Chamartín de la Rosa. Garibaldi, núm. 8.- Casa del Pueblo.

Cooperativa Socialista Valenciana. Peso y calidad garantizados.-Economía en los precios.-Servicio a domicilio. Padilla, 4.-Centro de Sociedades Obreras.- Valencia.

COMPRAD Acción Socialista. Su precio es 15 céntimos.

Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, algargatas y batería de cocina. San Francisco, 9.-Urazurrutia, 33.-Alameda San Mamés, 12.- BILBAO. Trabajadores: Comprad EL SOCIALISTA



A las Cooperativas Socialistas de España. Caramelos finos de varias esencias a UNA peseta SETENTA Y CINCO céntimos kilogramo. Se sirven en cajas de latón de 8 y 10 kilogramos.

GAJCA RELOJERO Cristales a real. Composturas garantizadas, a precios módicos. TETUAN, 24 (frente al Frontón Central)

R. FERNANDEZ ROJO GRABADOR EN METALES FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO Manufactura de precintos marchamos de plomo, acero y cartón y aparatos para su colocación en cajas, paquetes, cacharros para leche, etc.

GARCIA CEBALLOS ENCUADERNADOR DORADOS en artículos de piel, tela, papel, gutapercha, celuloide, pegamoi ornamentación de libros, etc., etc. 8 y 10, ESCALINATA, 8 y 10

PROGRAMA DEL PARTIDO SOCIALISTA OBRERO ESPAÑOL En hojas sueltas, muy bien impresas, ha sido editado por la Federación de Juventudes Socialistas.

BIBLIOTECA SOCIALISTA A 5 céntimos. Meliá.-Ganarás el pan... (cuente). Aventura de un niño déspota (idem). Juan Soldado (idem). El pobre Pepin (idem). Los emigrantes (idem). El hijo del minero (idem). El ciego (idem). F. a en Dios... (idem). Caridad (idem). El repatriado (idem). Pequeñas verdades. Marx.-La indiferencia en materia política. Demblon.-El Primero de Mayo a través de los tiempos. Gorki.-Compañero Carretero.-Catecismo socialista.

Buylla.-Saint-Simon. Besteiro.-Luis Blanc. Ríos.-Los orígenes del Socialismo moderno. Doctor Queraltó.-Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis. E. de Amicis.-Cuentos. La propiedad. J. Recaséns.-Socialismo. J. López y López.-Los toreros, honra de la paña. A 20 céntimos. Meliá.-Sindicatos católicos y Sindicatos revolucionarios. Guesde.-Colectivismo y revolución. Almirante.-Lecciones para obreros. A 25 céntimos. Deville.-Estudio acerca del Socialismo científico. Iglesias.-Mito de controversia en Santander. Traclet.-Democracia socialista y anarquismo. Lluvia.-La Cooperación. F. Cuervo.-Celebración de actos cívicos. A 30 céntimos. Lafargue.-El Socialismo y los intelectuales. Leyes y reglamentos de accidentes del trabajo y sobre el trabajo de mujeres y niños, con observaciones de R. Oyuelos. F. Bernis.-Carlos Marx. A 40 céntimos. F. Lassalle.-Programa obrero. A 50 céntimos. Aquino.-Breves estudios biográficos. Badel.-Palabras e Iglesias en el Partido Socialista (biografía semblanza). E. de Francisco.-Manual de prácticas socialistas. Lluvia.-El medio social y la perfectibilidad de la salud.

Gran Bazar Zacarías Manada Sastrería Lencería Zapatería Camisería

TRAJES Y GABANES PARA CABALLEROS Y NIÑOS; MANTONES, FALDAS, BLUSAS Y ABRIGOS PARA SEÑORAS; GÉNEROS DE PUNTO, CORSÉS, CAMISAS Y ROPA BLANCA; GRAN SURTIDO EN TELAS DE TODAS CLASES PARA LA CONFECCION A MEDIDA. Novedad. BUEN RESULTADO. MANTAS, COLCHAS, MANTELES, CORTINAJES, STORES, ALFOMBRAS, ARTÍCULOS DE VIAJE Y PARAGUAS. Economía. RECOMENDACION ESPECIAL PARA LA CLASE TRABAJADORA. Conde de Romanones, 1. Concepción Jerónima, 7.

Obras escogidas de Máximo Gorki. (51) Cain y Artemio. atreva, no le daré una paliza, no; le daré martirio largo, muy largo, para que nunca olvide su arrevimiento. Sus ojos brillaban fieramente, las venas de su cuello se hinchaban y sus facciones se estremecían.

Un sabio sin dinero no vale nada, y a un bruto que lo tenga, todos le alaban. Miró al coloso frente a frente, y acompañando su frase con una expresiva mudeca, prosiguió: Venga dinero... y compra a los brutos del mundo entero. Y salió a la calle más que aprisa. En aquella cueva oscura y asfixiante quedaban sólo tres personas: Artemio, Caín y Kliebnikof en el mostrador. Los ojos de zorro del tabernero cruzaron una mirada humilde con los del atleta.

su cabeza giraban como piedras de molino pensamientos latentes no formulados en palabras. Antes no le inquietaban; pero durante su enfermedad le sorprendieron... y no sabía cómo librarse de su opresión. Las ventanas, con rejas como las de una cárcel, dejaban paso al ruido ensordecedor de la calle; la bóveda pesaba sobre las cabezas con su viscosa y sucia humedad; el suelo mostraba la mugre de sus baldosas... Y aquel hombrecillo, asustado y desastroso... temblando en silencio... Y en los campos, el heno maduro dora la tierra! En los campos, a la otra parte del río, la hierba crece, todo revive; y cuando el viento mece la mies, arrastra perfumes tentadores... ¿Por qué no dices nada, Caín? preguntó Artemio. ¿Aún me temes? ¡Ah! ¡Pobre infeliz!

vaso en el que arrojan su saliva emponzoñada. Y los hombres ¿qué son para mí? Canallas, que me hieren el cuerpo y el alma de varios modos... ¿Qué hago sobre la Tierra? ¿Por qué solamente conozco la desdicha... y por qué no hay ni un rayo de luz en mi existencia? Hablaba con vehemencia, bajando la voz; y como siempre que su alma triste y atormentada se conmovía, un temblor agitaba su rostro. Artemio no comprendía bien aquellas reflexiones; pero escuchándole, adivinaba las quejas de Caín. Esto le aburría y le desconcertaba más, produciéndole casi un dolor físico. ¡Buena! Ya vuelves a tus discursos, y meneaba la cabeza despechado. Sabes que prometí defenderte. Caín sonrió con amargura. ¿Cómo podría defenderte de mí Dios? También Dios me persigue. Seguramente. Nada puedo contra Dios -repuso Artemio ingenuamente, acconejando al judío en tono compasivo. Ten paciencia... no se puede hacer nada contra Dios. Caín, mirando a su protector, sonreía... Sonreía, compadeciéndole. Le había llegado la hora de compadecer. Primero la fuerza compadeció a la desgracia; después la desgracia compadeció a la fuerza; y entre uno y otro establecióse una corriente que los aproximaba. ¿Eres casado? preguntó Artemio. Sí; tengo una familia numerosa... demasiado numerosa para mis pobres recursos... ¿Qué fatalidad! Y al decir esto, Artemio quería explicarse cómo una mujer pudo unirse al judío; y le miraba con mayor curiosidad,

tan enfermizo, tan insignificante y débil, tan sucio y tímido. Tuve cinco hijos. Me quedan cuatro. Mi Khaia tosía mucho, tosía mucho... y murió. ¡Dios mío! Mi pobre mujer también está enferma. Tose como su hijo, tose constantemente. Tienes muchas preocupaciones! dijo Artemio; y se quedó pensativo. Caín, bajando la cabeza, también reflexionaba. Entraron en la taberna varios vendedores, y dirigiéndose al mostrador hablaron en voz baja con Kliebnikof. Este les contaba misteriosamente algo; miraban todos con disimulo al hermoso Artemio y al mísero Caín, sonriendo burlescamente. El judío reparó en aquellas miradas que le hicieron temblar. Artemio, sumergido en sus imaginaciones, ya se veía en los campos; empuñaba la hoz, y caía la hierba segada con suave murmullo. Váyase, Artemio; y si le gusta más quedarse, me irá yo. Esas gentes rien burlándose de usted por mi culpa. ¿Quién rió? gritó Artemio volviendo a la realidad y lanzando alrededor miradas feroces. Pero todos los parroquianos parecían estar serios y entretenidos en sus asuntos. Artemio no encontró a quien provocar. Y frunciendo el entrecejo, dijo a Caín: Mientes... mientes como de costumbre... te quejas sin razón... ¡Cuidado! No es cosa de juego. Quéjate cuando te ofendan. ¿O acaso lo hiciste para probarme? Caín sonreía y callaba. Estuvieron silenciosos un rato. Luego Caín, levantándose, cogió a su cuello la